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Presenti 

Stefano Oldani APS AmbienteAcqua Onlus Coordinatore 
territoriale Mun8, Selene Brindisi APS AmbienteAcqua Onlus 
Facilitatrice CM8RR, 

Elda Farina Presidente Commissione Mun8 Scuola, Cultura e Sport, 

Paolo Romano Assessore Mobilità, Urbanistica, Welfare e Salute, 
Ambiente, Politiche Giovanili, Polo Multizonale, 

Maddalena Marino e Paola Pozzi Municipio 8. 

Sono presenti 38 Consiglieri. 

Presenti durante la seduta alcuni docenti referenti e alcuni 
genitori.  

 

 

PROGRAMMA DELL’INCONTRO: 

1. Presentazione nuovi referenti dell’associazione 
AmbienteAcqua che si occuperanno del progetto ConsigliaMI per 
il Municipio 8 sino a dicembre 2023: Stefano Oldani, 
coordinatore territoriale Mun8 e Selene Brindisi, facilitatrice 
CM8RR. 

2. Appello dei Consiglieri e delle Consigliere. 

3. Saluto istituzionale dell’Assessore Paolo Romano, che 
durante il suo intervento ricorda ai ragazzi e alle ragazze presenti 
all’incontro l’importanza della loro partecipazione a questi 
progetti territoriali di cittadinanza attiva. Inoltre rende noto ai 
presenti l’esistenza del Progetto Custodiscimi, un’iniziativa che si 



 
 
 

 

prefigge per novembre di mettere a dimora 1000 piante che 
andranno a costituire nuovi parchi. 

4. Saluto istituzionale di Elda Farina: Presidente di 
Commissione del Mun8 Scuola, Cultura e Sport. Durante il suo 
breve intervento la Presidente motiva i Consiglieri e le 
Consigliere ricordando loro l’importanza di esprimere le proprie 
idee all’interno di una democrazia. La Presidente parteciperà a 
tutta la seduta, collaborando con le diverse Commissioni create. 

5. Inizio dell’attività: 

Vengono richiamate alla memoria le parole che i Consiglieri 
avevano già individuato e scelto nell’incontro precedente di fine 
2021 e viene spiegato loro che sono state raggruppate in 5 
macroaree: Mobilità sostenibile, Ambiente: parchi e verde 
pubblico, Giornata del gioco, Sport, Diritti: solidarietà e 
convivenza. 

L’obiettivo è trasformare queste parole chiave in progetti 
realizzabili durante il loro mandato biennale. In particolare la 
Giornata del Gioco, proposta dal CM8RR al Garante dell’Infanzia 
di Milano è stata accolta e verrà organizzata, con diverse 
modalità, il giorno 27 maggio, in tutti e 9 i municipi. 

I ragazzi e le ragazze vengono quindi divisi in 5 
gruppi/commissioni tematiche; sono proprio loro a decidere 
individualmente su quale tema lavorare in base alle proprie 
preferenze; i gruppi risultano così eterogenei per età e 
provenienza dalle diverse scuole. 

Una volta formati i gruppi, viene consegnato loro il materiale/kit 
didattico necessario per lavorare: un cartellone, pennarelli, post-
it, una mappa del Municipio 8 e una cartolina con la parola chiave. 

Infine, ogni gruppo sceglie un portavoce che, nel momento 
conclusivo di restituzione in plenaria, dovrà illustrare brevemente 
a tutti i presenti le proposte progettuali elaborate dal suo gruppo. 

Il portavoce del primo gruppo (Gioco) è Andrea Fusella. Il gruppo 
ha pensato di realizzare, durante la giornata del gioco, il 27 
maggio, una serie di giochi (caccia al tesoro, guardia e ladri, palla 
prigioniera, ecc.) a squadre coinvolgendo le scuole aderenti al 
CM8RR e anche quelle che ad oggi non ne fanno parte. Per chi 
non fosse interessato a partecipare ai giochi hanno immaginato 
attività o laboratori (ad esempio di cucina). L’iniziativa potrebbe 
essere organizzata presso il Parco Monte Stella, facile da 
raggiungere dai diversi quartieri del municipio. Le squadre 



 
 
 

 

potrebbero indossare magliette divise per colore o più 
economiche pettorine. 

Il portavoce del secondo gruppo (Diritti) è Beatrice Bionda. La 
Consigliera richiama l’attenzione sulla parola solidarietà, molto 
utilizzata dal gruppo durante l’attività, e riferisce in plenaria le 
loro proposte: tra queste la realizzazione di una giornata della 
solidarietà nelle scuole, una raccolta fondi per aiutare le persone 
maggiormente in difficoltà e la realizzazione di un Parco dei 
diritti, dove potrebbero essere realizzate attività per 
spiegare/raccontare i diritti ai cittadini. 

In merito a quest’ultima idea, la Presidente di Commissione Elda 
Farina, ricorda ai ragazzi che il Municipio 8 ha già realizzato delle 
panchine, presso Piazza Prealpi, dedicate a Giulio Regeni, Patrick 
Zaki e Lea Garofalo. Propone quindi di considerare una 
collaborazione su questo tema. 

Il terzo gruppo (Ambiente) ha come relatrice Caterina Trovò. Il 
gruppo ha lavorato su varie proposte: realizzazione del Green 
Day, giornata dedicata alla pulizia del quartiere (da effettuarsi 2 
volte all’anno), dei cartelli o libretti realizzati con materiale di 
recupero con scritto regole e abitudini che possono aiutare a 
tutelare e salvaguardare l’ambiente e giornate di pulizia nelle 
scuole, da effettuare più volte nel corso dell’anno. Per incentivare 
la partecipazione del maggior numero di persone si è pensato 
anche a un meccanismo “a premi”. Il gruppo si è maggiormente 
concentrato su temi legati al miglioramento della raccolta 
differenziata e alla pulizia e decoro degli spazi pubblici. 

Il quarto gruppo (Sport) ha come portavoce Tommaso Casilli. Il 
gruppo ha diverse proposte: contattare e chiedere l’intervento di 
atleti professionisti per organizzare “giornate dello sport” nelle 
scuole per spiegare le regole e far provare agli studenti sport che 
di norma non si praticano o che difficilmente si possono giocare 
insieme a dei professionisti; propongono di chiudere alcune 
strade nel Municipio per realizzare delle giornate di sport in 
strada, per riappropriarsi degli spazi pubblici e dare a questi 
luoghi nuove destinazioni anche se solo per pochi giorni; un’altra 
idea è quella di organizzare una sorta di “Olimpiadi di Municipio 
8”, magari al Monte Stella oppure al Centro XXV Aprile (segue un 
fitto elenco di sport che vorrebbero praticare o provare almeno 
una volta a scuola o durante le Mini Olimpiadi). Infine, legata alla 
prima proposta, sottolineano l’importanza di sistemare giardini e 
cortili delle scuole, in modo tale da poter praticare sport all’aria 
aperta. 

Infine, l’ultimo gruppo (Mobilità sostenibile), il meno numeroso, ha 
come portavoce Vincenzo Spavone che espone le diverse idee 



 
 
 

 

progettuali: organizzare, magari con l’aiuto della Polizia Locale, 
incontri di sicurezza stradale, durante i quali vengano spiegati i 
cartelli stradali e le regole da rispettare quando si utilizza la bici 
(importanza dell’uso del casco); realizzare strisce pedonali 
luminose e sonore che aiutino le persone con disabilità e non 
vedenti a muoversi in sicurezza per le strade. Rispetto a 
quest’ultimo punto segnaliamo subito la difficile realizzabilità della 
proposta ma prendiamo atto con piacere della loro attenzione e 
sensibilità verso i cittadini con disabilità. 

 

6. A conclusione di ogni esposizione delle Commissioni, i 
Consiglieri hanno modo di porre domande puntuali e precise, per 
avere delucidazioni e approfondimenti sui temi trattati. Alle ore 
18.45, nonostante la vivacità suscitata dalle proposte appena 
presentate, si conclude la seduta del CM8RR. 

A questo punto, i prossimi passaggi prevedono una attenta analisi 
delle proposte da parte di tutti i soggetti presenti nel Tavolo di 
Coordinamento (scuole, Municipio, associazione), una selezione 
da parte del CM8RR, nella prossima seduta, delle proposte che 
susciteranno maggiore entusiasmo all’interno delle scuole, una 
scala di priorità e di tempi di realizzazione, entro la durata del 
loro mandato che scadrà a maggio-giugno 2023. 

Analizzeremo anche quali proposte potranno coinvolgere 
maggiormente altre scuole del territorio, altri servizi rivolti ai 
minori (ad esempio CAG) e infine la cittadinanza in genere. 

Una particolare attenzione sarà data anche alla sostenibilità 
economica delle diverse proposte, all’eventuale/potenziale 
replicabilità nel tempo e infine alle connessioni dei progetti 
selezionati con politiche messe in campo o in fase di 
progettazione del Municipio e/o del Comune. 

 

Seguono foto del materiale realizzato dai consiglieri e dalle 
consigliere durante l’incontro. 



 
 
 

 

 

 



 
 
 

 

 

 

 

  

 


